

Epistolario

Nota periodística sobre el otorgamiento del I Premio de Investigación Israel Cavazos Garza a Antonio Peña Guajardo (2005)

Myrna Karen Garza Cantú¹
Universidad Autónoma de Nuevo León

En el 2005, el gobierno de Nuevo León, a través del Consejo para la Cultura y las Artes de Nuevo León (Conarte), y otras instituciones como la Universidad Autónoma de Nuevo León, el Archivo General del Estado de Nuevo León y la Secretaría de Educación, Cultura y Deporte del municipio de Monterrey, instituyeron el Premio de Investigación Histórica Israel Cavazos Garza. Su propósito era no sólo rendir homenaje al epónimo del galardón, sino también incentivar el estudio sobre el pasado de la entidad y reconocer las aportaciones más relevantes al conocimiento de la historia regional.

El Premio Israel Cavazos Garza era otorgado a través de una convocatoria anual, y los trabajos ganadores eran seleccionados por un jurado calificador integrado por reconocidos especialistas, mismos que dictaminaban ciñéndose al proceso de revisión académica por pares de doble ciego. El premio consistía en un incentivo económico (que en su primera edición fue de 50 mil pesos, pero que en años posteriores llegó hasta los 75 mil) y en la publicación del trabajo ganador. Cabe señalar que la última edición del Premio Israel Cavazos Garza se otorgó en 2018.

Pues bien, el ganador de la primera edición de este premio fue el historiador Antonio Peña Guajardo, quien por entonces tenía 31 años y era profesor de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Nuevo León. Peña Guajardo se hizo acreedor de este galardón con el trabajo titulado *La economía novohispana y la élite local del Nuevo Reino de León en la primera mitad del siglo XVIII*, mismo con el que había optado por el grado de maestro en Historia Moderna y Contemporánea en el Instituto Mora.

El trabajo fue publicado en ese mismo año, y se convirtió en un hito de la historiografía regional, toda vez que vino a renovar los estudios históricos sobre la época virreinal en el noreste, hasta entonces todavía dominados por los trabajos paradigmáticos de Eugenio del Hoyo e Israel Cavazos Garza.

En la ceremonia de premiación estuvieron presentes Carlos Velázquez, director para la preservación del patrimonio cultural, histórico y artístico de Nuevo León de Conarte; María Elena Quiroga, secretaria de educación, cultura y deportes de Monterrey; y el propio Israel Cavazos Garza. A continuación, se presenta la transcripción de una nota que apareció publicada en la sección cultural del periódico *El Porvenir* el 14 de mayo de 2005, y que reseñaba dicha ceremonia:

Disipa dudas sobre economía novohispana trabajo ganador de premio de historia

Un estudio regional de la economía novohispana en el Nuevo Reino de León recibió ayer el I Premio de Investigación Histórica "Israel Cavazos Garza". Antonio Peña Guajardo mereció el premio por su trabajo de "La economía novohispana y la élite local en el Nuevo Reino de León en la primera mitad del siglo XVIII".

La investigación buscó comprobar la existencia del mercado interno basado en los procesos de terratenientes para exportar ganado o minería. El trabajo de Peña Guajardo se ubica en un contexto al debate académico, en donde la discusión era sobre si realmente existió o no el mercado interno en el periodo novohispano.

Antonio Peña Guajardo, docente e investigador en la Facultad de Filosofía y Letras, explicó que en dos años terminó la investigación, con la que obtuvo el grado de maestría en Historia Moderna y Contemporánea, en el Instituto Mora de la Ciudad de México en octubre pasado. Además, la investigación que realizó será publicada y contribuirá para desarrollar más estudios que profundicen en los procesos económicos del siglo XVIII, ya que es un periodo poco estudiado, según señaló el ganador.

¹ Abogada especializada en Derechos de Autor. Es licenciada en Derecho y maestra en Derecho con orientación en Derecho del Trabajo por la Universidad Autónoma de Nuevo León. Actualmente es la responsable de asuntos jurídicos, servicio social, redes sociales y difusión del Centro de Información de Historia Regional de la UANL.

El Consejo para la Cultura y las Artes de Nuevo León, la UANL y la Secretaría de Educación, Cultura y Deporte de Monterrey realizaron la convocatoria con el propósito de estimular y fomentar la investigación de la historia de la entidad.

Israel Cavazos Garza, cronista de Monterrey, manifestó que él espera que el concurso sea estímulo para que los historiadores participen en los campos que faltan por investigar. La premiación se realizó en las instalaciones de la Cineteca, donde el ganador obtuvo de manos de Israel Cavazos Garza el premio en efectivo. (MSA).

FUENTES DE INFORMACIÓN

Hemerografía

El Porvenir. Monterrey, México.

Disipa dudas sobre economía novohispana trabajo ganador de premio de historia

Un estudio regional de la economía novohispana en el Nuevo Reino de León recibió ayer el I Premio de Investigación Histórica "Israel Cavazos Garza".

Antonio Peña Guajardo mereció el premio por su trabajo de "La economía novohispana y la élite local en el Nuevo Reino de León en la primera mitad del siglo XVIII".

La investigación buscó comprobar la existencia del mercado interno basada en los procesos de terratenientes para exportar ganado o minería.

El trabajo de Peña Guajardo se ubica en un contexto al debate académico, en donde la discusión era sobre si realmente existió o no el mercado interno en el periodo novohispano.

Antonio Peña Guajardo, docente e investigador en la Facultad de Filosofía y Letras,



Antonio Peña Guajardo (izq.) recibió el premio de manos de Israel Cavazos Garza.

explicó que en dos años terminó la investigación, con la que obtuvo

el grado de maestría de Historia Moderna y Contemporánea, en el Instituto Mora de la Ciudad de México en octubre pasado.

Además, la investigación que realizó será publicada y contribuirá para desarrollar más estudios que profundicen en los procesos económicos del siglo XVIII, ya que es un periodo poco estudiado, según señaló el ganador.

El Consejo para la Cultura y las Artes de Nuevo León, la UANL y la Secretaría de Educación, Cultura y Deporte de Monterrey realizaron la convocatoria con el propósito de estimular y fomentar la investigación de la historia de la entidad.

Israel Cavazos Garza, cronista de Monterrey, manifestó que él espera que el concurso sea estímulo para que los historiadores participen en los campos que faltan por investigar.

La premiación se realizó en las instalaciones de la Cineteca, donde el ganador obtuvo de manos de Israel Cavazos Garza el premio en efectivo. (MSA)